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後楽二丁目地区
『後楽二丁目地区まちづくり整備指針(案)』

説明会
日時：令和３年７月２０日（火） ①１４時～ ②１９時～

内容：素案の内容について実施したアンケート調査の結果と、

これを踏まえた『後楽二丁目地区まちづくり整備指針（案）』の内容について

文京区
都市計画部地域整備課
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令和３年３月
後楽二丁目地区まちづくり整備指針（素案）に

関するオンライン説明会・アンケート

後楽二丁目地区まちづくり整備指針 改定令和３年８月（予定）

都市計画審議会の
報告

説明会の実施
本日

0 はじめに

議会の報告
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１ アンケート結果

■アンケートまでの経緯について

・令和元年12 月に後楽二丁目地区街づくり連絡協議会より提出された「後楽二丁目地区まちづくり整備
指針改定版（地元案）」を受け、区ではまちづくりの方針や手法について検討を行いました。

・『後楽二丁目地区まちづくり整備指針(素案)』としてとりまとめ、文京区のホームページで公開すると
ともに、令和３年3月17日に説明会を開催し内容を説明しました。

・今夏のまちづくり整備指針改定に向けて、より多くの方のご意見を反映するためアンケート調査を実
施し、頂いたご回答の内容を集計・分析しました。

『後楽二丁目地区まちづくり整備指針改定版（素案）』 「後楽二丁目地区まちづくり整備指針改定版（素案）に関するアンケート」
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■アンケートの概要

※土地と建物の両方所有している権利者はいずれか一方に配布しています。
※同一住所で親族と思われる権利者は代表者のみに配布しています。
※郵送して宛先不明の場合は配布数から除外しています。

・調査対象 ： 後楽二丁目地区に、土地・建物を所有する権利者

・調査方法 ： 地区内：ポスティング、地区外：郵送

・調査時期 ： 令和3年3月

・質問数 ： 全13問

・配布数 ： 548件 （うち141件回収）

・回収率 ： 26％

1 アンケート結果
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1 アンケート結果

問3

※問1と問2は、回答者の氏名などを確認するための質問のため、省略します。

目標1～7に掲げている目標について、あなたが特に望むまちづくりはどれですか。（○は３つまで）

１．土地利用

２．道路・交通ネットワーク

３．緑と水のまちづくり

４．住宅・住環境形成

５．景観形成

６．防災まちづくり

７．魅力を生かすまちづくり

１．土地利用

２．交通

３．緑と水

４．住環境

５．景観

６．防災

７．魅力

無回答
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➡「防災まちづくり」を重視する意見が比較的多い。
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1 アンケート結果

問4

素案では、これまでの成果と、近年のまちの変化を踏まえた新たな課題を整理しています。
この内容について、どのように思いますか。

１．意見なし

２．その他（自由記述）

＜主な意見＞

・飯田橋駅からの人の流れをスムーズにしてほしい。

・まちの整備を早く進めてほしい。

・潤いのある場所をつくってほしい。

・新型コロナウイルス感染拡大への対応も重要である。
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1 アンケート結果

問5

目標6「防災まちづくり」について、水害や感染症を考慮した内容を追加しました。
この内容について、どのように思いますか。

１．意見なし

２．その他（自由記述）

＜主な意見＞

・水害対策や地球温暖化対策、感染症対策は重要。

・不燃化や耐震化が急務である。

・防災備蓄も重要。

・高齢者や障がい者への配慮も必要。
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1 アンケート結果

問6

目標７「魅力を生かすまちづくり」について、エリアマネジメントなどの内容を追加しました。
この内容について、どのように思いますか。

１．意見なし

２．その他（自由記述）

＜主な意見＞

・飯田橋交差点横断歩道橋などの整備と併せた

魅力のあるまちづくりを望む。

・イベント開催が可能な広場などが必要。

・新旧住民とオフィス利用者の良好なコミュニティ

を期待する。

・地元の情報の受信と発信が必要。
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＜主な意見＞

・歩道橋を上手く使って、周辺エリアとつなげるようにし
てほしい。

・オフィスワーカーだけでなく、若い人や住民など、幅広
い年代の人々が利用できる施設がほしい。

・子ども達が自慢できるまちであってほしい。

・休日に人が集まるまちであってほしい。

1 アンケート結果

問7

地区全体の将来イメージとして、「後楽二丁目地区全体での相互連携による賑わい形成と防災対応力の強化」を
掲げています。この内容について、どのように思いますか。

１．意見なし

２．その他（自由記述）
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1 アンケート結果

問8

南地区全域で再開発を進めることについて、どのように思いますか。（南地区のみ）

１．よいと思う

２．その他（自由記述）

＜主な意見＞

・文京区・後楽二丁目の顔をとして、早急に再開発を
進めてもらいたい。

・みんながうるおう町づくりを望む。 よいと思う

87%

賛成

2%

理解促進が必要

2%

建替え済み

2%

個別建替え希望

2%

無回答

5%
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1 アンケート結果

問9

「段階的な市街地整備」として、共同化などの建替え手法を提案しています。しゃれ街と地区計画の手法をとって、そのな
かでゾーンを分けて、個別更新と計画建替えに分けています。このようにまちづくりを進めることについてどのように思います
か。（北・北西地区のみ）

１．よいと思う

２．その他（自由記述）

＜主な意見＞

・全体的に開発しないとスケールメリットが生かせず中途半
端な開発となってしまう懸念がある。

・一体的に再開発（市街地再開発）を進めることが理想。

・木造家屋が多いため、早めに建替えを進めるべき。

・権利者に費用負担が生じることは、難しい。

よいと思う

67%

再開発希望

13%

理解促進が必要

3%

資金面の不安あり

3%

早期実現を望む

3%

その他

5%
無回答

6%
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1 アンケート結果

問10

今回、建替えの手法として、「再開発」「共同化」「個別建替え」を提示しています。
現時点で、あなたが望む手法はどれですか。（北・北西地区のみ）

１．再開発

２．共同化

３．個別建替え

４．決めていない、分からない

再開発

52%

共同化

8%

個別

13%

未定

23%

無回答

4%
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最後に、後楽二丁目地区全体に対して、今後のまちづくりに向けてお気づきの点があれば、
回答用紙にご自由にお書きください。

1 アンケート結果

問11

その他、整備指針素案の内容に対してご意見がありましたら、回答用紙にご自由にお書きください。

問13

＜主な意見＞

・後楽二丁目地区全体で、バランスのとれたまちづくりを願う。

・小石川後楽園や東京ドームシティなどへ波及するまちづくりを期待している。

・他区に負けない魅力的なまちづくりが望ましい。

・北・北西地区および南地区の再開発が、一日でも早く実現することを願っている。

・文京区の玄関口として、鉄道や道路などの交通のメリットを生かしたまちづくりを願う。

・飯田橋駅までのアクセスが重要だと思う。

・諏訪神社に人が集まり、安らぎと賑わいのある空間を望む。

・町内の人口増加を希望している。

・近隣の付き合いや、コミュニケーションの強化を望んでいる。
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1 アンケート結果

問12

今回、WEB会議システムZoomを使用したオンライン説明会を開催しますが、
今後どのような開催方法を望みますか。（〇はいくつでも）

１．Zoom視聴＋会場視聴

２．対面方式

３．動画視聴（YouTube等による配信）

４．その他（回答用紙にご自由にお書きください。）

＜主な意見＞

・一方的な説明でなく、参加者も意見を言えるようにしてほしい。

・オンラインの視聴環境が整っていない。

・動画が公開されると、巻き戻したり停止したりしながら視聴でき
るので、後で見返しやすい。

・インターネット環境が不安定なときに視聴できなくなるので、動
画を配信してほしい。

Zoom+

会場視聴

36%

対面方式

23%

動画視聴

19%

その他

5%

無回答

17%
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２ 整備指針の修正点について

・主に以下の3点について変更しています。

⑴ アンケート結果等の追加

⇒ 令和３年３月に実施した権利者アンケートの結果

⑵ 上位計画の時点修正

⇒ 東京都再開発方針や文京区ハザードマップ等

⑶ 文言の修正

⇒ 次ページ以降

■素案から案の修正箇所について
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２ 整備指針の修正点について

・アンケートの結果などを踏まえて、以下のように『後楽二丁目地区まちづくり整備指針(素案)』
を修正しています。

・「バランスのとれたまちづくり」
というご意見を参考に、

多様な施設や用途の整備を検討するために追記

・「小石川後楽園や東京ドームシティなどへ
波及するまちづくりを期待」
というご意見を参考に、

周辺施設との連携に関する記載を追記

「交通のメリットを生かしたまちづくり」
「魅力のあるまちづくり」
というご意見を参考に追記

「バランスのとれたまちづくり」というご意見を参考
に、

多様な施設や用途の整備を検討するために追記

「バランスのとれたまちづくり」
というご意見を参考に、

多様な施設や用途の整備を検討するために追記
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２ 整備指針の修正点について

「飯田橋駅までのアクセスが重要だと思う」
というご意見を参考に、

駅との接続に関する記載を追記
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２ 整備指針の修正点について

「潤いのある場所をつくってほしい」
というご意見を参考に、

地区内だけでなく周辺との緑のつながり等
にも配慮した内容を追記

「水害対策や地球温暖化対策、感染症対策は重要」
というご意見を参考に追記

「緑視率」という専門的な言葉ではなく、
平易な表現に調整
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２ 整備指針の修正点について

「飯田橋駅までのアクセスが重要だと思う」
「イベント開催が可能な広場などが必要」

というご意見を参考に、
人が集まり賑わいを強化する空間形成に

関する記載を追記

景観形成について、
各地区の特性に合わせた表現に変更
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２ 整備指針の修正点について

「高齢者や障がい者への配慮も必要」
というご意見を参考に追記

・「感染症対策は重要」というご意見を参考に、
時代に応じた災害対策を検討するために追記
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２ 整備指針の修正点について

「小石川後楽園や東京ドームシティなどへ
波及するまちづくりを期待」
というご意見を参考に、

周辺施設との連携に関する記載を追記



22

２ 整備指針の修正点について

「周辺エリアへの波及効果」から
「周辺エリアとの連携・相互作用」

という表現に変更

「周辺エリアへの波及効果」から
「周辺エリアとの連携・相互作用」

という表現に変更

※以上の修正のほか、一部図や写真等の微修正をしている箇所あり



23

３ 今後の予定について

後楽二丁目地区まちづくり整備指針 改定

地区計画の変更、決定
（地区全体）

しゃれ街条例による街並み再生方針の指定
（北・北西地区）

令和３年８月（予定）

都市計画審議会・
議会の報告

説明会の実施

＜北・北西地区＞
・しゃれ街等の検討
・建替え手法の検討 ＜南地区＞

・事業化に向けた検討
・権利者の合意形成

事業の実施・検討

＜地区全体＞
・地区計画の検討

令和４年度以降


